
本月底，
傅琰东将在北
京举行一个带
着魔术元素的
婚礼，他说自
己为此已经准
备了很久，在
这个草坪婚礼
上，新娘将乘
坐悬浮在空中
的马车出场，
金鱼们也将担
当“重任”，为
傅琰东选出装
有结婚钻戒的
盒子。婚礼之
后傅琰东就将
飞赴米兰参加
世博会中国馆
日、上海馆日
等演出。这次
傅琰东准备的
魔术节目是围
绕米兰世博会
主题粮食问题
展开，和中国
百姓的饮食习
惯息息相关。

! ! ! !日前青年魔术师傅琰东来上海参加米兰
世博会中国馆日演出的节目审查，仅停留不
过 !"小时又匆匆飞回北京。作为“傅氏幻术”
的第四代传人，出身魔术世家的傅琰东这几
年忙得马不停蹄，每年要参加百余场的商演、
创作 #$来个新节目……傅琰东在接受采访
时坦然地承认 !$##年上央视春晚表演《年年
有鱼》对自己的人气提升起了很大的作用，并
“霸气”地表示：“我不在意别人揭秘。对于十
年磨一剑的魔术师来讲也许很在意，我这种
一年磨十剑的，你揭了一个我还有九个。”

抛弃!金饭碗"

!打杂"魔术团
出身于魔术世家，有一个被誉为“中国魔

王”的父亲，对于傅琰东来说似乎并没有什么
压力。虽然从小接触魔术，也从小在完成学校
功课之余练习魔术的基本功，但傅琰东并没
有从小立志做魔术师，“生下来大家也不是特
别愿意让我干这一行，只是后来慢慢受爸爸
的影响吧。”甚至课余练魔术的一个原因还是
因为母亲不希望他野到外面去玩，于是别的
孩子在弄堂里玩的时候，傅琰东却在家里练
魔术的基本功。然后傅琰东还是和普通孩子
一样选择了考大学，毕业于上海华东师范大
学国际金融系，并被分进了农业银行浦东分
行，不过傅琰东一天银行职员也没做就进了
父亲的魔术团“打杂”。

说起突如其来的改行，傅琰东说有多重
原因，一是觉得“在银行挺不适合我，我是个
性比较随性，不愿意受到束缚，还是做演员好

一点。”二是想为父亲分担些杂事，好让父亲
有更多精力投入到魔术艺术中。“到团里我是
打杂的，拉幕啊，搬东西，上下场做助手，那时
候挺快乐的，我觉得我多做一点，父亲就能少
做一点。”傅琰东还笑着说虽然母亲并不赞成
他做演员，但“他（父亲傅腾龙）有点故意把我
往这个上头引”，原来傅琰东还在读书的时
候，傅腾龙就两次在出国演出时带上了儿子，
在见过世面后，一向读书不错的傅琰东心果
然有些“野”了，“从国外回来，人生有了一个
别样的目标，觉得外面也蛮好。”

歌舞!南北漂"

魔术摘!金菊"

虽然父亲、姑妈、表姐……一大家子都是
魔术师，但傅琰东的从艺经历却颇为“坎坷”。
在魔术团仅呆了一年多，傅琰东就南下深圳
学跳舞去了，原因是傅琰东觉得没有学过形
体在台上哪怕做助手也觉得不自信。在深圳
呆了一年多，学跳舞之外还在欢乐谷参加魔
术秀的演出。合同期满傅琰东又选择了北上，
竟阴差阳错被一个经纪人说动去做了“北漂”
歌手。不过魔术到底还是傅琰东的“本行”，他
说动了从小学过音乐、同是魔术师的师弟汪
燕飞一起准备打造一个“前无古人后无来者
的‘魔术演唱组合’”。这个名为“红桃 %”的演
唱组合还真凭借着魔术歌舞《魔幻天空》在
!$$&年的央视春晚上亮过相，这个节目还获
得了那一届春晚的三等奖。

不过傅琰东的歌手生涯似乎也就以此为
“顶峰”了，之后他辗转多档电视节目，用魔术

的手段来包装其他艺术。先是做少儿节目，后
来又参与综艺节目，当然有时也做演唱会表
演嘉宾，其间还拜了个当医生的“业余魔术
师”为师，因为这位医生在魔术方面是个“鬼
才”。!$$'年，傅琰东获得了国内魔术界的最
高奖“金菊奖”的金奖，!$$(年凭借魔术《青花
神韵》获 )*+,世界魔术大赛舞台幻术类第二
名。然而用傅琰东的话来说，再多的奖项只能
是主持人介绍演员时可以多说一句话，傅琰
东真正“成名”还是到了 !$##年的央视春晚。

春晚痛!有余"

赢在!多口气"

傅琰东对央视是有着很深感情的，甚至
选择“北漂”也是因为“觉得北京离中央电视
台很近”，“那时候没什么网络，觉得要出名就
要上中央电视台。”傅琰东说得很坦白。!$##

年的《年年有鱼》是傅琰东第 '年上次央视春
晚，却也是他第一次作为独立节目的主演在
央视春晚亮相。但说起这次经历傅琰东却大
有“往事不堪回首”的样子，“这是非常痛苦的
回忆，当然带给我知名度，但那个过程很痛
苦，动物实在不好把控。”他毫无顾忌地回忆
起第 "次节目审查时自己失误连连，如何“番
番都不响”，如何差点节目被枪毙，又如何在
电话里被认识了七八年的“杂魔组”导演骂，
节目播出后网上怎样被网友骂，甚至骂到自
己养成了不看微博的习惯……边说边笑得
“没心没肺”，好像完全说不是自己的事。

不过网上的无数骂声并没有对傅琰东产
生什么“不良影响”“我不是一个聪明的人。但

我爸说的人贵在坚持，不管你有多笨都没关
系，你慢慢在跑步过程中你会发现路越跑越
宽，因为别人都坚持不下去，你只要比别人多
一口气你就赢了。这句话会一直伴随着我一
辈子。”

行业!很机巧"

收徒!人品好"

傅氏幻术是魔术界唯一的国家级非遗项
目，而傅琰东则是傅氏幻术的第四代传人，所
以如今人气正佳的傅琰东还会花不少时间来
做传承工作。说起这一点傅琰东颇为“得意”
地表示自己在这方面做得比父亲更好，因为
父亲只收了一个徒弟，而自己有 "个，除了年
仅 #!岁的小徒弟之外，其中三个都已经得了
中国杂技魔术的最高奖“金菊奖”。除了正式
拜师的徒弟，在傅琰东周围还有一批没有正
式拜师的“学生”，这些人也是“傅家班”的一
个组成部分。

傅琰东说自己收学生首先要求人品好，
“我是个很笨的人，咱们这一行已经很机巧、
很机关算尽了，要人品再不好的话没法弄
了。”不过傅琰东也自我检讨“不会教学生”，
对于学生的节目往往大包大揽，包下创作，傅
琰东说魔术太有趣了，有太多的东西自己这
辈子无法去尝试，“但我愿意看着我的徒弟们
去展示出来。”当被问及这样是不是学生很
难进步时，傅琰东认真地检讨说：“是啊，他们
一直在说我这个问题。”

!适者"才生存
原创!防揭秘"

自从刘谦上央视春晚之后，很多人都热
心于魔术的揭秘。傅琰东表示魔术界很抵触
这样的做法，特别是揭秘正在演的魔术。“你
不能说人外面在演，你把它揭了，这肯定不
行。”不过傅琰东认为“揭秘这个东西虽然不
好”，但能激发大家对魔术的兴趣。而魔术师
如果适应了这种状况就能更进一步，所谓
“适者生存”。“我是这样想，你首先要让老百
姓关注这个东西，他现在关注的就是揭秘，
这跟自然界一样适者生存，总有人能生存下
来，你要能适应这个就会进步。”傅琰东还很
“得意”地表示自己并不在意揭秘，因为自己
的节目是原创的，道具也是自己原创的，“你
买不到这个道具，只要我说不是这样就不
是。”不过傅琰东也和很多魔术师一样希望
更多观众把重心放在欣赏和享受魔术带来
的梦幻感觉中，“魔术师是造梦的，进去看演
出就是做梦，梦醒了就回家吧，不必去纠结
这是怎么变的。” 本报记者 王剑虹
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